## "El régimen cubano ha mantenido una conducta racista"

## **Entrevista con Berta Soler**, **líder de las** *Damas de Blanco*

José Hugo Fernández Escritor y periodista La Habana, Cuba



Berta Soler atacada por las turbas al servicio del gobierno

os que insisten en pintar siempre de blanco la pureza, debieran conocer a Berta Soler. Tan negra es esta diáfana cubana, que (parafraseando a un clásico de la literatura) quizá no resulte difícil ver pasar la leche por su garganta.<sup>1</sup>

Siendo una mujer sin vocación política, pero con muy sólidas certitudes humanistas herencia de casta—, Berta es líder de las *Damas*  *de Blanco*, la más destacada de las organizaciones de lucha pacífica contra la dictadura en Cuba.

Antes de la llamada Primavera Negra (2003), cuando 75 opositores pacíficos cubanos fueron condenados a largas condenas de cárcel en juicios sumarísimos, ella era apenas una humilde empleada, sin otra aspiración que realizar bien su labor como técnico medio en microbiología y criar a dos hijos a tono con la honrada pobreza del hogar en el barrio habanero de Alamar. Sin

embargo, el dramático encarcelamiento de aquellos inocentes, entre los cuales se encontraba su esposo, Ángel Moya, provocaría un giro de 180 grados en la vida de Berta y de toda su familia.

Fundadora de las Damas de Blanco, organización de madres, esposas, hijas y otros familiares de los prisioneros de la Primavera Negra, Berta Soler se dedicó por entero a la lucha por la liberación de su esposo y los demás. Algún día la historia de Cuba tendrá que dedicarle un capítulo particularmente sustancioso al quehacer de estas mujeres, émulas de las más valientes heroínas cubanas de siglos anteriores. Y no dudo que cuando así ocurra, Berta alineará entre las más notables.

Hoy mismo resulta ya legendaria entre los habaneros aquella actitud suya, en octubre de 2004, de plantarse frente a la sede del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, en la Plaza de la Revolución, exigiendo atención médica para su esposo, enfermo y abandonado en una celda infrahumana del interior del país. Ella había prometido públicamente que allí permanecería día y noche hasta que su esposo fuera trasladado a La Habana para someterse a intervención quirúrgica de urgencia. Y en tal posición se mantuvo dos días, sin que nada ni nadie lograse moverla del sitio y apoyada por otras Damas de Blanco. Finalmente, el régimen no tuvo más remedio que claudicar.

Es así como, por amor y por la defensa a la integridad familiar, Berta Soler ha llegado a convertirse en sobresaliente líder política, pero —para suerte de los cubanos— sin que Dios ni la herencia de casta permitiesen que sus rasgos de mujer humilde y vertical fueran opacados por el ego que suele tipificar a los políticos. Es algo fácilmente constatable a través de esta breve entrevista que concediera a ISLAS:

José Hugo Fernández ¿Cómo percibe usted la situación de los negros dentro de la crisis económica y moral que hoy padece la sociedad

actual posición de los afrodescendientes ante el régimen?

Berta Soler: Actualmente en Cuba los peores empleos se desempeñan por afrodescendientes. La mayoría de los pordioseros y enajenados mentales que a diario vemos en las calles de nuestro país son afrodescendientes. La gran mayoría de la población penal es afrodescendiente. Todo indica que el régimen cubano ha mantenido marginado durante 53 años de mal llamada revolución a este sector de la población. Ser negro en Cuba es un agravante en los tribunales. La Policía Nacional Revolucionaria (PNR) mantiene permanente hostigamiento contra los negros y esto contrasta con la actitud de las fuerzas gubernamentales, las cuales usan a los negros como principal fuerza de choque represiva contra la oposición y contra la población en general. No obstante, un elevado por ciento de negros militan (y son líderes) en el movimiento de oposición contra el régimen. Y por esta causa han tenido que pagar condenas de privación de libertad.

JHF: ¿Usted y su esposo han sufrido personalmente manifestaciones de racismo por el régimen, o sólo se han visto discriminados por sus ideas políticas?

BS: El régimen cubano, durante más de 53 años, ha mantenido una conducta racista. Y nosotros, al asumir una actitud contestataria contras las violaciones sistemáticas de los derechos humanos y además, por ser negros, hemos sido víctimas doblemente de la política represiva del régimen.

JHF: ¿Han recibido alguna vez ayuda, o simples frases de aliento por los personeros del régimen que se proyectan como críticos de la discriminación racial?.

BS: Desde que decidimos incorporarnos a la oposición, jamás hemos recibido ayuda, consejos o frases de aliento por los personeros del régimen que se proyectan como críticos de la discriminación racial. Todo lo contrario. La cubana?. Y en términos generales, ¿cuál es la conducta de muchos de ellos ha sido de apoyo y



Berta Soler y otras Damas de Blanco rinden homenaje póstumo a Laura Pollán

planificación de actos represivos contra nosotros e incluso, en no pocas ocasiones, han incitado a la violencia en contra nuestra.

JHF: ¿Cómo se las arreglan usted y su esposo, Ángel Moya, exprisionero de conciencia y héroe de la resistencia cívica contra la dictadura, para sostener su convivencia matrimonial y aun para velar por la buena marcha del hogar, en medio de los rigores de la lucha opositora y bajo el hostigamiento del régimen? ¿Cómo les afecta en lo personal, ante sus hijos, familia, amigos y vecinos, la campaña sistemática de descrédito por la prensa oficial?

BS: Nuestras relaciones en el hogar están basadas en el respeto mutuo. En cuanto a las campañas de descrédito, no nos afecta, porque moral y espiritualmente estamos bien, ya que no somos traficantes de drogas ni criminales. Nuestra conducta está basada en el ejemplo y respeto a la familia y a la comunidad. Y a nuestros hijos y familiares los hemos educado en el respeto hacia los demás y le hemos hablado a ellos con

claridad sobre lo que son capaces de hacer y los métodos que emplean las fuerzas represivas.

JHF: ¿Qué le respondería a los adeptos del régimen que piensan que usted es una ingrata al oponerse al gobierno de quienes, dicen, aprobaron leyes sin precedentes para el reconocimiento de sus derechos como mujer y como negra?

BS: Como mujer y como negra tengo derecho a protestar y a luchar cuando las libertades de mi pueblo son pisoteadas por un gobierno que traicionó los ideales y las aspiraciones de los cubanos, incluidos, desde luego, los de las mujeres y los negros.

## Nota:

1-Tras fallecer (octubre 14, 2011) Laura Pollán Toledo, esposa del preso de conciencia Héctor Maseda Gutiérrez, Berta Soler asumió el liderazgo de las *Damas de Blanco*.